

DIARIO DE CASTELLON

PERIODICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.	Precios de suscripcion. En Castellon.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18 rs.—Ses meses, 30 rs.—Un año, 60 rs.—Los últimos precios con el aumento que el timbre reclame. REDACCION Y ADMINISTRACION, Medio, 53, bajos	Sábado 24 de noviembre de 1877. Se publica todos los dias excepto los siguientes á festivos.	Anuncios. Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno. Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.	Núm. 483.
----------------	---	--	--	------------------

LOS ABONOS MINERALES.

Por más de un concepto nos alegramos, al ver como de todas partes convergen los trabajos de todos en favor de los intereses de nuestra agricultura; á pesar de lo olvidada que se halla por nuestros gobiernos de siempre.

Quien más y quien menos, considera esta industria como la salvadora de la riqueza nacional y como sostenedora del crédito de este desgraciado país.

Unos proponen premios para su fomento. Otros escriben elevándola á la categoría de una ciencia; ciencia efectiva porque necesita absolutamente de todas las otras.

En efecto, la industria agrícola necesita la química y de todas, porque en rigor le son auxiliares.

Sin embargo de estos necesarios conocimientos, la agricultura camina á paso lento desde que abandonaron este suelo los árabes, herederos de aquellos romanos, de soberbios acueductos, y de inmensas albercas. Por desgracia solo anda en manos de quienes haciendo aplicación de los usos tradicionales, explota escasamente una riqueza que la ciencia puede multiplicar.

Frente á esta escuela, siempre resistente, basada en la sola costumbre de sus mayores, se levanta hoy otra más atrevida sentando una teoría y admitiendo principios absolutos, que con sus mismos principios se destruyen.

Los que así piensan obran seguramente con la mejor buena fé; pero como sus errores pueden ser funestos, debemos ante todo reflexionar sobre sus teorías para apreciar sus consecuencias.

Los opositores á las prácticas antiguas, sientan como base de su teoría dos verdades esenciales.

Es la una de que la tierra necesita para producir, tener en sí, los elementos que las plantas que sobre viven, han de menester para nutrirse. Y que cuando estos elementos faltan, la producción es difícil ó negativa, es la segunda.

Para los efectos de la primera verdad, sienta en absoluto, que los abonos minerales devuelven á la tierra aquellas sustancias en la necesaria asimilación, y que esos abonos son los únicos que hacen la tierra fecunda.

¿Quién puede negar la verdad por más que ignore los remedios de conseguirla en este caso?

Pero nadie puede admitir como verdad absoluta, que los abonos minerales, hijos del comercio, produzcan esos efectos si no quiere esponderse á un error funesto.

La última escuela, dice con un valor que me sorprende: «La magnesia para el maíz, para el almendro la potasa,» y no tienen en cuenta sus profesores que es tanto como decir que somos ya poseedores de principios fijos en la ciencia química.

Cada planta, dicen que necesita un abono especial, y quieren dar en abono á la planta aquellas sales que el análisis ha encontrado en ella. Error grave, porque cada planta es un laboratorio, cuyos procedimientos nos son enteramente desconocidos.... Porque una planta tenga cloruro de sodio, ¿puede atribuirsele que

necesita esencialmente esta sal? ¿No puede existir en ella un orden admirable como en el garbanzo cuyas plantas contienen sustancias saladas, por más que se siembren y cosechen en territorios margosos ó arenáceos? Convergamos en que ignoramos las fórmulas con que hace aplicación cada planta de esos compuestos que le suministramos. Convergamos en que esos compuestos pueden representarse después en la vegetación de una manera distinta en su clase y en su cantidad....

Pero esta convicción no arranca de un pensamiento pueril ni de un sistema impremeditado, parte únicamente del examen reflexivo que venimos haciendo hace bastantes años, confirmando con hechos de indiscutible elocuencia.

Unas mismas causas deben producir idénticos efectos. Pensemos bien en este axioma verdadero, en el orden físico. Es decir, iguales sales, iguales compuestos, administrados en unas mismas cantidades, debieran, según la teoría moderna, producir iguales frutos, iguales efectos.

—Pero no sucede así. La tierra bonificada de una misma manera, produce efectos distintos en el manzano y en el peral, simultánea y vecinamente cultivados. Ambos difieren en la forma y en la esencia de sus frutos. Y es sin duda, porque cada uno de estos árboles es un laboratorio que asimila en forma distinta, los sustancias que se toma para su desarrollo.

Pero hay más.... El fenómeno producido en estos dos árboles, puede encontrarse de una manera admirable en un árbol solo, en un tronco único.

Tomemos, pues, un patrón del silvestre granado, ágrico en su origen, de piñon puro; abonémosle con las sales que le son peculiares, según la escuela moderna; dediquémosle todos los abonos de un cultivo esmerado y el granado será siempre ágrico, sin cambiar esencialmente sus condiciones ó resultado. Pero cortemos uno de los brazos de ese granado á una altura de seis palmos de la superficie de la tierra, hagamos en ese brazo cortado un ingerto de granado dulce, sin cambiar por eso su cultivo, y entonces habremos cambiado su resultado esencial, obteniendo las mismas formas del fruto, pero una consecuencia distinta habiéndole convertido en zumo dulce y agradable.—Algunos milímetros cuadrados, un escudete pequeño, ha cambiado en un momento todas las sales asimiladas en un producto agradable en el brazo ingerto, mientras en los existentes de antemano el producto es completamente ágrico, duro y áspero....

Pero solo hemos visto un resultado en la escuela, habiendo conservado la forma como sucede en el almendro amargo y el ingerto dulce. El primero contiene un ácido nocivo y de terribles consecuencias para la vida; el segundo es un óleo deleitoso.

Debemos, sin embargo, seguir en nuestro camino, y procurar el cambio de la esencia y de la forma del fruto en la vegetación.

Hagamos aplicación del ingerto en el pie del ciruelo; tomemos para conseguirlo una yema del albaricoquero y la esencia y la forma estarán cambiadas. Busquemos este admirable fenómeno en el limonero con el ingerto de naranjo... En el almendro

con el melocoton, en la parra blanca con la negra, y habremos de encontrar forzosamente la impremeditación con que se atreven á sentar principios fijos, los que admiten, que los abonos minerales admitidos en dosis científicas, producen los grandes efectos que pregonan, por el hecho solo de hallar en las plantas ciertos compuestos minerales que nosotros no llamaremos nunca principios, porque la ciencia deja mucho que desear para que les admitamos como absolutos ó principios fijos.

Los abonos minerales son imperfectos, y nosotros los aceptamos cuando la experiencia ha demostrado sus consecuencias y cuando hallamos esos mismos principios minerales en los abonos que de común usamos, y cuyos resultados conseguimos no con la mejor confección.

No diremos al comercio que nos enseñe sus campos cultivados con sus principios, pero podemos demostrar los nuestros á quienes quieran ver la consecuencia del trabajo ordenado, y la aplicación aunque imperfecta de los abonos comunes y ordinariamente empleados.

Desechar los abonos minerales es un error, pero admitirlos como la panacea de la ciencia agrícola, es un error más grave.

Acaso se nos pregunte que por cuál de estos dos sistemas optamos; y sin temor decimos; que aceptamos los dos sistemas, pero buscamos el de los abonos minerales en la confección que la naturaleza con sus agentes nos suministra, los cuales con el trabajo, son inmensamente más asimilables á las plantas, que aquellos que el comercio vende.—(De El Mediodía).

FRANCIA.

Las noticias que se reciben de la república vecina, no dejan entrever pronta ni fácil solución á la grave crisis política por que aquel país atraviesa.

Hé aquí los últimos telegramas:

«Paris 21.—Continúan las dificultades para la formación de un ministerio.

Se cree que el *Diario oficial* no podrá publicarlo mañana.

Es probable que la cámara de diputados acuerde como ayer levantar la sesión en el caso de que no haya todavía ministerio.

El mariscal Mac-Mahon ha conferenciado con diferentes individuos del centro derecho y de la derecha.

Es positivo, conforme han asegurado algunos periódicos, que el secretario de la presidencia, Sr. Manuel Ibacourt, en su viaje á Londres, donde su padre está de embajador, habló con el príncipe Luis Napoleón; pero los órganos oficiosos insisten en que el encuentro de ambos fué casual.

Paris 22.—Nada ha ocurrido ayer de carácter político que tenga importancia. No hubo sesión en el palacio Borbon.

Gambetta, elegido presidente de la comisión de presupuestos, pronunció un discurso que ha sido muy bien recibido, y aunque enérgico en el fondo, parece transigir con detalles actuales, por más que en conjunto abunda en alusiones graves á la gestión económica y trata de imponerse á todo. La aprobación de los presu-

puestos, es posible que se efectúe sin grandes dificultades.

Madrid 22.—Continúa la crisis en Francia, ofreciendo grandes dificultades la formación de un nuevo ministerio.

No se han recibido noticias de Paris.

En los círculos políticos se cree que el mariscal Mac-Mahon se verá obligado á formar un ministerio compuesto de elementos de la izquierda.

Madrid 23.—Sigue la crisis en Francia: los llamados á formar el gabinete se niegan á entrar en el ministerio.

La cámara de diputados se ocupa de la discusión de actas.

Nada ocurre de importancia.»

La embajada marroquí.

La embajada marroquí ha llegado á Madrid y ha sido recibida en palacio con el ceremonial que es costumbre en tales casos.

Los regalos que han traído los enviados del emperador consisten en diez magníficos potros, ocho cogines de terciopelo recamados de oro, varias fajas y babuchas de seda bordadas de oro.

El embajador, el Talel-sid-abd el Selam el Susi, bajá de Rabat, es un hombre de bastante edad, alto, grueso, de fisonomía simpática y de maneras elegantes; su traje es bien conocido, limitándonos á consignar que el turbante y la chilaba son de lana color blanco.

Le acompañan dos secretarios, dos agregados, seis alcides y ocho criados.

El embajador, acompañado de sus dos secretarios, introductor de embajadores y del intérprete de la legación de España en Tánger, Sr. Rinaldi, hizo ayer mismo su presentación oficial al señor ministro de Estado.

Ha traído un equipaje numeroso.

El servicio del hotel, en cuanto se refiere al personal de la embajada, está á cargo de los criados de la misma. La comida que ordinariamente se les sirve consiste en el humeante guayaquil, pescado frito, sopa, huevos duros, vaca y gallinas combinadas, para producir variedad.

La cocina está á cargo de un negro que se vale solo para sus condimentos del aceite de *Argan*, estándole vedado el uso de todo lo que procede del cerdo.

Abundan en los guisados las especias, sin escluir la nuez-moscada y adicionales con plantas aromáticas de sabor pronunciado y fuerte. Uno de los platos más predilectos es el *alcuzcuz*, compuesto de garbanzos, pasas, trozos de carne y gallina, condimentados con mucha manteca y harina.

Antes de sentarse á la mesa se lavan la mano derecha. No usan mantel ni servilleta, y se sirven solo de la mano derecha para tomar los alimentos.

Dícese que pasará la embajada un mes en España: quince dias en la corte y los demás visitando las más importantes poblaciones.

Ferro-carril de Pamplona á Barcelona.

Un periódico financiero, *El Crédito Público*, anuncia que la fusión hace tanto

tiempo esperada entre la compañía del camino de hierro del Norte de España y la de Pamplona á Barcelona, está á punto de realizarse. Si el hecho es cierto, nos alegraremos de verlo confirmado.

Las bases de esta fusion, han sido acordadas mutuamente entre los representantes de las juntas de las dos compañías, con el asentimiento de los principales interesados del grupo catalan que forma á la par la más importante parte del ferrocarril de Barcelona, la más activa en su administracion, la que verdaderamente dirige el negocio y posee la completa confianza del grupo catalan, es decir, del mayor número de los obligacionistas y accionistas de la empresa.

Esto indicará que las bases han sido fijadas con la mayor imparcialidad.

No tardarán en ser convocadas ambas compañías á una reunion general para fijar definitivamente las condiciones establecidas de comun acuerdo, y los obligacionistas del antiguo grupo del camino de Pamplona, serán llamados para aceptar las ventajosas proposiciones que se les harán, ó en otro caso para continuar bajo el régimen del arreglo provisional, llevado á efecto entre los diversos interesados, bajo el título de convenio, quedando en completa libertad de resolver lo que estimen más conveniente.

Sin entrar en los detalles que las juntas de las dos compañías darán luego á conocer oficialmente al público, podemos decir que las obligaciones de Pamplona que se negocian aun no más que á 160 francos, podrán inmediatamente alcanzar un valor de 220 francos, y evaluando solamente en 260 francos el precio de las obligaciones que se darán en cambio, las cuales tendrán hipoteca especial sobre el camino de hierro de Barcelona y la garantía de las dos compañías fusionadas.

Este valor deberá aun elevarse sucesivamente á 230 francos dentro del plazo de un año, luego despues de haber entrado en el disfrute de los intereses.

Bajo el punto de vista del interés general, esta fusion que completa y regulariza la union de los dos mares en España, entre Barcelona y Santander, debe reportar los mayores beneficios al comercio de nuestro país y al tráfico de la compañía.

Esta union de los dos mares, es análoga á la que ha realizado en Francia el ferrocarril del Mediodia, y por los resultados obtenidos en esta vía, puede juzgarse los que reportarán pronto las dos líneas que van á fusionarse en España bajo una misma direccion, independientemente de la economía en los gastos de administracion y de explotacion que resultaran de la misma.

Esta noticia, de la que solo se tenían vagos indicios, ha contribuido á dar mayor firmeza á las obligaciones y acciones de las dos empresas.

Así se completan sucesivamente en España las dos grandes redes del Norte y del Mediodia, cuyas ventajas han de sentirse muy pronto.

Crónica local y general.

Es esperado en Valencia el gobernador Sr. Cossio, que una vez terminada su licencia se encargará de nuevo del gobierno de aquella provincia.

El ayuntamiento de Barcelona proyecta un empréstito de 25,000,000 de pesetas.

Sus deudas no escoden de 8 millones.

El día 27 del corriente mes, debe llegar al Grao de esta ciudad el vapor «Petrarch», perteneciente á la compañía de los señores Mac-Andrews con el fin de cargar cajas de naranja para Londres.

El «Petrarch» es un magnífico buque

que mide dos mil toneladas, y se estrena en el viaje que indicamos, complaciéndonos mucho el que en la actual temporada sean ya varios los vapores que han venido á nuestra rada para recibir su cargo, lo cual proporciona el movimiento consiguiente, y es más ventajoso y económico para los remitentes de naranja á Inglaterra.

Aprovechamos esta ocasion para manifestar que los vapores de la casa Mac-Andrews han hecho este año y seguirán haciendo los viajes directos y rápidos como el que más, evidenciándolo así los verificados por el «Daoiz», «Albarado», «Veldar» y otros.

A las ocho de la noche del día de hoy tendrá lugar en el teatro la primera funcion de taumaturgia humorística en la que el prestidigitador portugués D. Miguel de Fonseca se presentará en el palco escénico sin aparato de ninguna especie.

Dada la reputacion de que viene precedido tan reputado artista, es de esperar que se vea en extremo concurrido el teatro de la calle Mayor.

«El Consultor de los Párrocos», segun anuncia en desdenoso tono *El Correo de la tarde*, acusa á los redactores de *El Siglo Futuro* de masones, revolucionarios, desamortizadores, carbonaristas, etcétera.

Espectáculo evangélico, se llama esta figura.

Circulan muchas piezas falsas de á cinco pesetas de las últimamente acuñadas. El parecido con las buenas es bastante, de suerte que las personas poco experimentadas solo las distinguen por el sonido.

Lo advertimos á nuestros lectores.

Días pasados se fugaron de la casa paterna en Mojente, una jóven de 20 años y un jóven de 26. La autoridad ha dispuesto que se proceda á su busca y captura.

No puede atribuirse al calor de la estacion.

Se está ensayando un nuevo aparato eléctrico llamado *eléctrico*, para las inspecciones de policia, y su iniciativa se debe al consejo municipal de Paris, que viene buscando hace tiempo el procedimiento más espedito para avisar instantáneamente en caso de incendios.

El conjunto del sistema se compone de una red telegráfica de corriente continua que cruza las principales calles, y de parapetos cubiertos en cajas de cristal, puestas en comunicacion con los hilos eléctricos y colocados en algunas casas particulares ó en sitios públicos indicados de antemano.

Por medio de este sistema, los avisos de incendio se transmiten á todas las inspecciones de policia, al cuartel de bomberos y á la direccion de aguas.

A la derecha del aparato hay un cristal que debe romperse para tirar del cordón que trasmite la señal. Esta se reproduce sobre los aparatos telegráficos de las diferentes inspecciones y deberá repetirse muchas veces; por otra parte, un galvanómetro colocado en el signo de alarma indica con sus oscilaciones que llegan los ausilios.

El «Times» tiene un hilo telegráfico que paga 75.000 pesetas anuales, y sus corresponsales en Francia le comunican cuanto quieren por este conducto: de modo que lo que éstos escriben á las doce y á la una de la mañana se publica en Londres á las siete de la madrugada: así es que los ingleses saben cuando se levantan de la cama, sobre los sucesos de Francia, lo que los franceses ignoran.

Dice un periódico que días pasados se celebró en Sevilla una reunion, presi-

dida por el gobernador civil, con objeto de fomentar los trabajos preliminares para la esposicion francesa.

Fueron invitados más de mil personas y solo concurrieron unas cuarenta.

La prensa de aquella capital se lamenta de esta opatia; y dice que si se tratara de un baquete ya seria otra cosa.

Leemos en «La Opinion»

«Anteayer llegó á Gerona el general Arrando, acompañado de sus ayudantes y ayer se dirigió á aquella ciudad el jefe de los somatenes de Cataluña, el brigadier Mola y Martínez. A lo que parece, los somatenes de aquella provincia se han levantado contra unos pepuños grupos armados, que días atrás digimos se habían presentado, y contra los que fuerzas de la guarnicion de Gerona y la guardia civil se dirigian rápidamente.»

Dice la «Gaceta de Barcelona»

«Por autorizado conducto hemos sabido que la partida que vagaba por la provincia de Gerona, perseguida activamente por los somatenes y pequeñas columnitas que dispuso el general Arrando, tuvo que dispersarse. La última vez que logró vérsela, se componia de 13 hombres solamente, desapareciendo luego, sin dejar rastro siquiera.»

El conocido comerciante de esta capital D. Benjamin Tio, inventor del nuevo sistema de alumbrado, por petróleo y sin tubo, denominado Luz Tio, ha instalado ya en su nuevo despacho situado en la calle Mayor número 133, bajos, los aparatos del nuevo alumbrado.

Invitados por el mismo, tuvimos anoche el gusto de visitar el citado despacho, y aunque conocedores del procedimiento, por estarlo usando en nuestra imprenta cerca de cinco meses con inmejorable éxito, no pudo menos de sorprendernos el considerar las importantes reformas que tanto en los aparatos como en la luz que aquellos producen ha introducido dicho señor.

Fiados en la amabilidad y cortesia del señor Tio, aconsejamos al público visite el referido despacho, en donde podrán apreciar prácticamente las ventajas, que sobre los demás sistemas de alumbrado, posee el de que nos ocupamos.

Próximamente y en forma de folletín, insertaremos en nuestro periódico una memoria descriptiva que para dar á conocer sus aparatos ha escrito y publicado el señor Tio, á quien felicitamos por su actividad y constancia, en vencer cuantos obstáculos se le han presentado hasta poder plantear su invento.

Venimos notando desde hace algun tiempo que el alumbrado público de esta capital, ha mejorado de una manera extraordinaria, lo cual honra en extremo á la empresa que tiene á su cargo dicho servicio, así como á Castellon que pone en condiciones de las capitales de provincia mejor alumbradas.

Debemos no obstante rogar á dicha empresa que se tome la molestia de dotar á todo Castellon de mecheros como los que arden en varios puntos de la calle Mayor como son en la esquina á la plaza de María Agustina, farol número 19, junto á la iglesia de la Sangre farol sin número, en la esquina del callizo del hospital tambien sin número, y otros varios que por la brevedad omitimos.

De hacerlo así tenemos la seguridad que Castellon estaria mejor alumbrado que quizá ninguna otra capital.

El teléfono ó aparato telegráfico destinado á grandes distancias acaba de ser adoptado por el gobierno alemán para el cambio de comunicaciones de una á otra poblacion. La semana anterior tuvo lugar un ensayo entre la oficina central

telegráfica de Berlin y la de Brandeburg, en la línea de Berlin á Magdeburg. La distancia es de 61 kilometros.

Tan satisfactorios fueron los resultados, que el director general de telégrafos ha dado orden de construir algunos centenares de teléfonos perfeccionados que se emplearán en el servicio de los despachos en Berlin y las principales ciudades de la Alemania del Norte.

Los nuevos aparatos contienen imanes que vibran por medio de la voz; las vibraciones se comunican de la estacion de origen á la de destino por hilos metálicos. El instrumento es muy barato y no tiene más que algunas pulgadas de espesor. En Filadelfia, Boston, New-York y varias poblaciones de los Estados-Unidos se usa el teléfono hace algun tiempo.

A un periódico andaluz le escriben de Almería, que días atrás desapareció un hombre de aquella ciudad, sin que su familia tuviese noticia de él en más de una semana; pero advirtiéndole uno de sus hijos que el perro que la acompañaba constantemente aparecía y desaparecía con frecuencia dando siempre ladridos fuertes y lastimeros, se decidió á ir tras de este, hasta que llegaron á un punto en que el dicho perro se detuvo y comenzó á escavar en el suelo, donde bien pronto pudo verse que su amo se hallaba enterado por algunos asesinos, que aun no se sabe si habrán sido capturados.

Ayer se presentó al señor gobernador civil un ciudadano que dijo ser de Rosell, pidiendo que le autorizara para ejercer su profesion de curar de gracia toda clase de enfermedades. Aseguró tener ya privilegio de su santidad, si bien no podia exhibirlo, porque segun dijo, se la habian robado los carlistas.

Lo que principalmente pretende curar es la hidrofobia, que supone estinguir la mienda la herida.

Por supuesto, que el señor gobernador, le hizo entender á lo que espone el embaucar á las gentes sencillas ó fanáticas, á quienes, sin embargo aconsejamos que no se dejen engañar por charlatanes como el de que se trata.

Segun la estadística de la segunda enseñanza, publicada en la *Gaceta*, resulta, que en el instituto de esta ciudad se han matriculado 217 alumnos en 584 asignaturas, habiendo sido premiados en matriculas de honor para el presente curso don Juan Nebot y Salvador en las asignaturas de latin y de castellano (2.º curso) y geometria y trigonometria; y D. José Segura y Amella en la de fisica y química.

GUERRA DE ORIENTE.

Aunque el telégrafo ha transmitido por menores acerca de la toma de Kars por los rusos, una correspondencia autógrafa da con referencia á un despacho de Tifis, fecha del 19, los siguientes detalles:

«El asalto de Kars habia sido fijado en un principio para el día 13, pero á causa del mal tiempo tuvo que aplazarse hasta anoche. Sobre ello se guardó el secreto más absoluto. El general Lazareff, jefe de la 4.ª division, mandaba el ala derecha y atacó el fuerte Afiz-baja, situado en una altura escarpada. El general conde de Grabbe, que mandaba un regimiento de granaderos de Moscou y un regimiento de la 39.ª division, atacó las posiciones de Khamli-Tabia, las torres de Hawari-Tabia, y tambien la ciudadela. Durante ese tiempo, la brigada que llegó hace poco de Ardahan y un segundo regimiento de granaderos de Moscou, al mando de los generales Roop y Komaroff, atacaron á Ingelt. A las ocho y media principiaba el ataque contra el centro.

El conde de Grabbe fué muerto al fren-

te de su brigada de Khamli-Tabia. El combate en el reducido de Hooenne se da. Inmediatamente los de Hawari-Tabia eran tomados, á la vez Khambi y Afri-baja en poder de los sitiadores. El radagh fué tomado á la mañana.

Los demás fuertes de Tilkmet y Arale, cayeron de la mañana.

Las tropas que fueron de la plaza huyeron en direccion de Erzerum en batallones. Pero detras de la plaza, fueron llevados a Rusia, fueron llevados a Rusia.

La plaza con todas las provisiones, gran número de provisiones y provisiones de dinero de los rusos. Los prisioneros de guerra, 5.000 hombres entre ellos 10.000 prisioneros. Los de unos 2.700. Los de muy poco del botin de los ciudadanos pacíficos á los niños. El general Migaíl, la batalla, á la mañana, el gran duque Migaíl, el general Loris Melnikoff.

Avisos

Orden de la plaza

Servicio

Parada y principa Gefe de día, el cuerpo, D. Pascual G Hospital y provisi de la reserva de Cast Sargento de vigilar mos, Olumba.

El oficial encargado teno.

Boletín

SANTO DE HOY.— confesor.

SANTO DE MAÑANA mártir.

SECCION RI

No sabemos qué a hombre más fuerte hermosa lo que la bo manos de un gato. Es diente de la célebre ra de Miss Leona, el la en la cuerda cua lea belleza hace sus

—Perdon, señora, contemplando entre b viiegada dentadura; que tuvo de esos pre de haberlos visto.

—Pues cómo os lo mio?

—Vuelvo á pedir p

—Hablad.

—Me habia imagin colmillos de elefante.

Un señor estromad en una tienda para c tilla acústica.

El comerciante sac

CORREO DE MADRID.

22 de noviembre.

La Gaceta de hoy no contiene ninguna disposicion de interés general.

—Un diario centralista habla de un telegrama dirigido al ministro de Hacienda, con fecha de ayer, por uno de los comisionados que llevaron á la capital de Francia el encargo de redactar el convenio arancelario, en el cual se dá á entender que interin no se resuelvan los graves asuntos políticos que hoy preocupan la atencion del gobierno de la vecina república, no podrá hacerse nada respecto al que á España más inmediatamente interesa. El colega añade, con referencia al despacho, que el duque Decazes lo ha indicado así á la comision mixta en una conferencia que celebró el domingo con ella.

No sería inverosímil, pues el estado político de Francia es una rémora para todo convenio.

—Dice La Correspondencia en su edicion de la mañana que la anunciada operacion de crédito del Sr. Werner, en representacion de algunos banqueros de Paris, con el Tesoro, quedó ultimada anoche.

Dicha operacion es de 25.000.000 de pesetas, al interés de 9 por 100 anual y medio de comision, con garantia de bonos al tipo de 65 por todo su valor y á pagar en letras sobre Paris.

—La Lealtad Española no ha sido afortunada en sus gestiones para atraerse á los carlistas residentes en Madrid.

Estos le han contestado con un no. Con otro golpe como este se asegura el porvenir de los históricos.

—Dice, no sabemos con qué fundamento, que las naciones que envien sus productos á la esposicion general de Paris los harán acompañar por destacamentos de sus respectivos ejércitos, los cuales serán acuartelados por orden del gobierno francés.

El plano del parque del Trocadero comprende dos jardines que se estienden cada uno por el lado de la cascada que avanza delante del palacio Central y el desenvolvimiento de cada una de las alas del edificio. El resto del espacio desde el boulevard Benjamin Delessor, donde llegarán los jardines y su cascada, está reservado para las esposiciones africana y asiática.

sela en el oido al comprador, le dijo con voz fuerte:

—¿Oye usted?

El sordo permaneció impassible y dijo:

—Esa trompeta está atascada.

Sacaron otra más enérgica y se probó con igual éxito: luego otra, y otras tambien inútilmente.

—¿Dónde encontraré trompetillas para mí? dijo el pobre señor muy afligido.

El comerciante escribió sobre un papel estos renglones:

—¿Trompetillas? caballero: V. necesita una charanga.

A lo que contestó el desdichado.

—Esta sordera me ha de costar muy cara: estoy seguro de que cuando nos llamen el dia del Juicio, voy á ser el único que no oiga la trompeta.

A UNA ROSA.

Flor sencilla y olorosa,
Tierna, sutil y temprana,
Fragante, bella y lozana,
Erguida, fresca y pomposa.

Correspondencia particular DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Madrid 22 de noviembre de 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Hoy ha corrido el rumor en los círculos políticos de que el papa falleció ayer entre doce y una de la tarde, asegurándose que si anoche no dieron noticia de su muerte algunos periódicos relacionados con la nunciatura en Madrid, fué porque el nuncio les indicó la conveniencia de guardar silencio hasta que oficialmente se confirme la noticia.

No sé si esta será cierta, pero es indudable que el estado de salud de Pio IX, se iba agravando dia por dia y que no sorprenderá á nadie la infausta nueva cuando sea un hecho.

Se sabe que el colegio de cardenales, tiene tomadas todas las medidas necesarias para proceder inmediatamente, á la eleccion de nuevo papa y aun se cree que en vista de las dificultades que pudiera presentar un periodo, aunque no fuese muy largo de Sede vacante, no esperen los cardenales italianos la llegada á Roma de los extranjeros, para proceder á la eleccion.

Aunque lo probable es que sea elegido papa un cardenal de opiniones conciliadoras, se prevee que ocurran conflictos con Italia y Alemania, cuyos gobiernos están unidos principalmente para hacer pesar su influencia en el Vaticano.

La corte pontificia, aunque no encuentre grande apoyo en los gobiernos temporales, de seguro no cederá á presion contraria á los intereses del catolicismo, venga de donde venga, pero en esto precisamente se funda la prevision de un conflicto más ó ménos grave, que hasta ahora ha podido evitarse por la firmeza de carácter y por la gran respetabilidad personal de Pio IX.

Hoy se ha verificado con gran solemnidad la ceremonia de recibir el rey á la embajada marroquí, enviada sin duda para corresponder á la española que hace poco tiempo visitó al emperador de Marruecos en Fez.

Es probable, que esta embajada traiga poderes para arreglar definitivamente la cuestion de la pesqueria cedida por Marruecos a España en Santa Cruz de Agadir, cesion importante sobre todo para nuestra provincia de Canarias, porque tan pronto como poseamos dicho punto el comercio de España con Marruecos aumentará considerablemente por no haber en la costa del Atlántico más abajo de Mogador, punto alguno de salida para los

Déjate tocar por mí,
Deja que huelva gustoso,
Esa aroma delicioso
Que sale ¡oh rosa! de tí.

Deja que el pecho respire
Tu bálsamo dulcemente,
Deja que agradablemente
Mi vista tus orlas mire.

Permiteme rosa oler
Tu perfume bienhechor,
Y será el mejor favor
Que me puedas conceder.

J. Morcillo.

Anuncio matrimonial de un periódico inglés:

«J. VV. R. desea pasar casado el último año de su vida, comprometiéndose á dejar viuda á su esposa en el término fatal de doce meses. Sólo exige, en cambio de su apellido y de su vida, la manutencion del año, un traje fuerte de invierno y otro de verano; veinticuatro libras de tabaco y trescientas sesenta y cinco botellas de brandy; no hará otro gasto á su esposa, pues ni siquiera usa jabon

productos de la parte meridional del imperio.

El Consejo de ministros que se ha celebrado esta mañana bajo la presidencia de S. M. no ha tenido importancia alguna política, reduciéndose al despacho de asuntos ordinarios.

Algunos periódicos insisten en que el embajador de España en Francia marqués de Molins, ha anunciado su dimision, fundándola, en el mal éxito que ha tenido una negociacion que le habia encargado el gobierno. La noticia no es cierta. Si el gobierno le ha encargado alguna gestion estraña á la política, y no ha tenido éxito satisfactorio, como esto no dependia de la habilidad del marqués de Molins, claro es, que no puede ser causa de que anuncie su dimision.

Despachos telegráficos.

San Petersburgo 22.

Segun noticias fidedignas, la guarnicion turca de Kars se componia de 20 mil hombres, y las fuerzas rusas que tomaron por asalto la plaza, de 18 mil hombres.

La ciudad está llena de enfermos y de heridos, que en su mayor parte han estado sin socorro en los primeros momentos por falta de personal y material necesarios para atender á todos, pero se han mandado allí á toda prisa cuantos auxilios se han podido.

Bucharest 22.

Los comandantes militares de Sistowa, Simtniza, Bucharest y Jassy han recibido la orden de tener preparados los trenes para el transporte de heridos en la prevision de los grandes combates que se esperan en las inmediaciones de Plewna.

Viena 22.

Circulan rumores de que por fin los rusos se han apoderado de la plaza de Erzerum, que ha sido evacuada por los turcos.

A pesar de los descalabros sufridos en Asia, la Puerta está decidida más que nunca á continuar la guerra.

Austria toma sus precauciones para en el caso de que Servia se proponga operar en la Bosnia occidental, cuya ocupacion inpedirá.

Madrid 22.

Los rumanos se han apoderado de Rahova.

Un monitor turco ha sido volado.

Se ha dado una batalla en Pyrgos, atribuyéndose á los rusos la victoria.

Roma 22.

El papa ha recaído. Se han suspendido las audiencias.

para lavarse. Es alto y robusto; siempre está alegre, y pesa nueve arrobas. A propuesta de la dama, pasado el año, podrá prorogarse algun tiempo el matrimonio; si no, J. VV. R. se ahorcará religiosamente al vencer su compromiso.»

Solucion á la charada: PÁ-JA-RO.

CHARADA.

Mi primera y mi tercera
tengo: lo digo de veras
el que yo te lo negara
sería vana quimera.
Una letra es mi segunda
y otra letra es mi primera.
Hay todo dulces y amargas
hay pesadas y ligeras
yo prefiero no tenerlas
porque me vá bien sin ellas.

La solucion, en el número próximo.

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 23 de noviembre.

Servicio para el 24.

Parada y principal, Otumba.

Gefe de día, el comandante del mismo cuerpo, D. Pascual Grech Martinez.

Hospital y provisiones, primer capitán de la reserva de Castellon.

Sargento de vigilancia y paseo de enfermos, Otumba.

El oficial encargado del servicio, Centeno.

Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—San Juan de la Cruz confesor.

SANTO DE MAÑANA.—Sta. Catalina v. y mártir.

SECCION RECREATIVA.

No sabemos qué autor ha dicho que el hombre más fuerte es ante una muger hermosa lo que la bola de papel entre las manos de un gato. Eso viene á ser; pendiente de la célebre y diminuta dentadura de Miss Leona, el gimnasta que oscila en la cuerda cuando aquella hercúlea belleza hace sus difíciles ejercicios.

—Perdon, señora, decía un admirador contemplando entre bastidores aquella privilegiada dentadura; perdon por la idea que tuve de esos preciosos dientes antes de haberlos visto.

—Pues ¿cómo os lo imaginasteis, amigo mio?

—Vuelvo á pedir perdon.

—¡Hablad.

—Me habia imaginado que tendrias dos colmillos de elefante.

Un señor estremadamente sordo entró en una tienda para comprar una trompeta acústica.

El comerciante sacó una, y colocándola

MEDIO, 53.

En la imprenta del Diario de Castellon se venden grandes cantidades de papel, al peso, al precio corriente.

MEDIO, 53.

LA TÍISIS vencida por la naturaleza.

GRANDIOSO CUANTO HUMANITARIO DESCUBRIMIENTO DEBIDO A LA CIENCIA.

Canadian Mollen-Coffee.—(Café Mollen del Canadá.)

No es solamente el remedio más eficaz contra la *tisis* que se conoce, sino que sus efectos como pectoral y como regulador del sistema nervioso son maravillosos. Todas aquellas dolencias que atacan al pecho ó al sistema nervioso, como la TOS en todas sus manifestaciones, *catarros, ronqueras, conlripados, etc.*, dolor de cabeza, accidentes, vahidos, debilidad nerviosa general ó local, acedias, ardores, flatos, escrófulas, clorosis, anemia, *raquitis* ó *impotencia* pueden y deben tratarse con el CAFE MOLLEN DEL CANADA, bastando algunos dias de uso para que desaparezcán las toses más arraigadas y fuertes, así como para que encuentren alivio y alcancen su curacion los organismos, cuyo sistema nervioso se encuentre desequilibrado por cualquiera de las infinitas causas que transforman la sensibilidad y alteran la salud.

Se vende en las principales farmacias al precio de 40 reales paquete. Unico depósito en esta provincia, farmacia de D. Vicente Fabregat, Enmedio, 21, Castellon.

DEPOSITO CENTRAL EN MADRID: GONZALEZ Y COMPAÑIA. Pez, 19, 3.º —Pidiendo más de cinco paquetes al depósito central y acompañando el importe en libranza ó letras de fácil cobro, y además el de certificado y franqueo, se hace un descuento de veinte y cinco por ciento.

FUMADORES.

Antes de comprar ninguna clase de papel para cigarrillos, probad primero el famoso y sin rival é higiénico PAPEL DE ALQUITRAN NORUEGO, el único que no daña el aparato respiratorio, y que no contiene ninguna sustancia nociva á la salud del fumador.

Depósito esclusivo en España, calle del Conde del Asalto, número 12, Barcelona.

OBRA NUEVA EL MODERNO DESTILADOR LICORISTA.

Aguardientes, Jarabes, Cerveza y Vinagres.

2,000 fórmulas para toda clase de licores, aguardientes, jarabes, vinos, alcoholes, cremas, ácidos, tinturas, vinagres, ratafias, horchatas, bebidas higiénicas, esencias, mistelas, éteres, bálsamos, néctares. coloracion y aromas de todas clases, con notables *secretos* y nociones útiles para los *cafeteros, droguistas, perfumistas, fabricantes de cerveza, espendedores y cosecheros de vinos.*

Recopilacion de los mejores formularios alemanes, ingleses, franceses y norte-americanos, segun los más recientes adelantos de la quimica, con 4 láminas litografiadas.—Un tomo en 4.º de más de 400 páginas á dos columnas, precio 6 pesetas. Véndense en las principales librerías.

Los pedidos al editor D. Manuel Sauri, plaza Nueva, Barcelona, á quien remitiendo el importe de 6 pesetas en sellos, servirá la obra á vuelta de correo.

ELEMENTOS DE GRAMÁTICA CASTELLANA

REDACTADOS con arreglo á los principios de la Academia española, con explicaciones y ejemplos para facilitar el análisis de la analogia y con nociones de prosodia, ortografía y análisis lógico.

Obra la más completa en su clase de las publicadas hasta el dia para las escuelas de primera y segunda enseñanza, y muy útil para las de adultos.

Por D. Manuel Meseguer Gonell, maestro superior, premiado en certámen literario y por la junta de Instrucción pública de Tarragona.

En pocos años se han vendido cinco numerosas ediciones de este libro, que, á pesar de la concision con que está escrito, como destinado á los niños, fué adop-

tado de testo en varios institutos y escuelas normales de maestros, inclusa la central de Madrid, cuando la gramática de la real academia no era, como hoy, testo obligatorio y único en la enseñanza pública. Esto prueba hasta la evidencia su mérito intrínseco y la utilidad de su método para la enseñanza de tan importante asignatura.

Véndese á 4 reales el ejemplar en la librería de la viuda de D. Vicente Perales, en esta capital.

En la imprenta de este periódico, Medio 53, se compran libros antiguos de cualquier clase que sean.

SIN COMPETENCIA.

Gran rebaja de precios en CRISTALES PLANOS; se colocan á domicilio.

TUBOS PARA LAMPARAS á ¡¡Real!!

LAMPARAS de todas clases; se reforman á precios de fábrica.

500 QUINQUES de pared á 10 reales y se REGALAN 3 tubos de cristal.

LOZA DE LA CARTUJA DE SEVILLA se acaba de recibir un gran surtido, todo de primera clase.

CRISTAL HUECO de todas clases y precios.

BRASEROS, BADILAS, GRIFOS y objetos de metal, con rebaja de precios.

CANALES DE ZINC, á real y medio palmo.

CHAPAS y TUBOS plomo, á la mitad de precio.

Viuda de Magin Borjas, Medio, 78.

SE VENDE treinta mesas, dos pianos, una mesa de billar, dos mostradores, siete espejos, ciento cincuenta banquetas, y otros muebles.

Darán razon en el café de España.

FOTOGRAFÍA ARTÍSTICA

Juan B. Ballester,
Calle de S. Juan, núm. 37, Castellon.

Acaba de abrirse al público este nuevo gabinete fotográfico. en donde se hacen retratos de todas clases, al precio corriente en esta poblacion, ó sea, desde 8 reales el primer ejemplar y 2 cada copia en adelante.

Los niños pagarán doble que las personas mayores, por cualquiera clase de retratos que se pidan.

MÉTODO FACIL Y BREVE DE LECTURA.

Aprobado para testo por el gobierno.

POR

D. Manuel Meseguer Gonell,

maestro superior, premiado en certámen literario y por la junta provincial de instruccion pública de Tarragona.

Entre los elogios prodigados por la prensa y los profesores á la bondad de este sencillo método de lectura merece citarse con preferencia una frase de don José Roman, maestro de Berge (Málaga) que escribe al autor: «En los doce años que llevo de práctica en la enseñanza jamás he obtenido en la lectura los resultados que en los seis meses que hace tengo adoptado su método.» Merece, pues, la pena de ser ensayado por los maestros que no lo han adoptado todavía, á fin de adelantar lo posible á los discípulos en tan interesante asignatura.

Véndese en la librería de la viuda de don Vicente Perales en esta ciudad, y en Tarragona en las de Gual, Roura y Granell, á diez cuartos ejemplar y diez reales docena. La coleccion de carteles á 6 reales en papel y 12 en carton.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE ARBORICULTURA

en los Campos Eliseos de Lérida, á cargo de D. Francisco Vidal y Codina. Premiado con medalla de plata de primera clase en la esposicion agricola de Barcelona del año 1872.

Abundante y variado surtido de árboles frutales de superior calidad, forestales, de paseo y de adorno. Arbustos, rosales y toda clase de plantas de flores y vistoso follage para parques y jardines. Magnolias, rhododendros, camelias, azaleas, dafnes, lirios, etc., moreras, olivos, arboquines y vides.

Precios sumamente económicos. Representante en esta ciudad, D. Tomás Clará.

OJO.

La fotografía de J. R. Sabater, situada en el callejon de la Cárcel, se ha trasladado á la calle de San Juan, núm. 2, junto á las Cuatro-esquinas; donde se hacen toda clase de retratos y reproducciones.

Tambien se iluminan toda clase de retratos.

--Cascarilla Americana--

PERFECCIONADA.

Magníficos polvos impalpables para blanquear, suavizar y embellecer el rostro, superiores á cuantos productos se usan y conocen hasta el dia; hacen desaparecer las pecas, manchas, granulaciones, espinillas, erupciones herpéticas y son el mejor cosmético para hacer desaparecer lo tostado del sol á los que se bañan en el mar.

En el tiempo caluroso hasta empolvase con ellos el cuerpo para hacer desaparecer el calor y sentir una frescura admirable.

No confundirla con otros productos que se venden con este nombre. Las cajas llevan en la cubierta el escudo de armas de la Habana, y en la etiqueta que cierra la caja, debajo del prospecto, lleva la firma de su autor.

Se halla de venta en todas las principales perfumerías de Madrid y provincias.

En Castellon de la Plana, comercio de quincalla de D. Juan Miazza Fortis, calle Zapateros, número 21.

VENTA.

En el poblado de Almenara se venden las fincas siguientes:

La casa palacio, cuya superficie, entre lo edificado y patios, comprende 1125 metros cuadrados; local escelente para establecer cualquier fábrica, depósito para encajonar naranja, ó ingenio para fabricar azúcar; cosecha que promete grandes rendimientos en el país.

Igualmente la casa almazara, cuya área comprende, entre la parte edificada y patio 435 metros cuadrados. Y junto al edificio diez hanegadas de huerta que se cederian si conviniese al comprador.

Darán razon, en Almenara calle Mayor, Joaquin Sanz, y en Valencia en la casa calle del Trinquete de Caballeros, n.º 12, entresuelo de la derecha, junto al Milagro.

Una nodriza leche de ocho meses, desea criar en casa los padres de la criatura.

Darán razon en la imprenta de este periódico.

AÑO II.

MODERADOS

Que el partido no se ha...
rico no se ha...
oso en la adm...
de los element...
las huestes car...
conocido de tod...
ocupado con al...
la historia de di...
cialmente en el...
su gobierno. Ja...
llegamos á cre...
dicha agrupaci...
de mendigar el...
mos que, no ha...
ensangrentaron...
pátria, por defe...
rechazado por...
nacion, y unas...
verdadero anac...
ca en que vivir...
perar esta con...
moderado, el q...
cion no se des...
constitucional, y...
tro concepto ab...
bilidad entre sus...
didas por el bar...
nuestra pátria, ...
presentacion es...
No obstante d...
lidad, los órga...
derado histórico...
columnas, memo...
carlista, indicand...
que aquellos ha...
para recibir el...
político, y ser in...
del moderantismo...
de debe tener e...
rado de engrosar...
do la junta dire...
autoriza la publ...
reclamamos, que...
la dignidad polít...
nada agrupacion...
te, han de produ...
sultados. La int...
hasta el presente...
do, y esa especie...
de que hacian...
los hombres que...
de la suprema...
venido á desvan...
rir al reclamo pa...
sus mermadas...
pentidos del car...
se dirigen toda...
y promesas, con...
parte de dicha...
faltos de element...
trarse los hombr...
ditados por su in...
soluta con las id...
desorganizados p...
testinas que trab...
en el que el espí...
dencia ha sentad...
mo nos lo ha de...
ciente escision q...
Unicamente la esc...
tos, y la falta de...
nion pública, pu...
la conducta de l...
del partido modera...
Lo peor de tod...